



Señor, ¿cuándo te vimos hambriento?

MATEO 25:37

Migration and Refugee Services

Domingo Catequético 2024, Videos y preguntas para el diálogo

Título de la serie: Enfoques pastorales y teológicos de la migración

Tema: Encuentro

Audiencia: Catequistas parroquiales

1. Padre Dan Groody (Universidad de Notre Dame): <https://youtu.be/2nmyAVu1oB8>

[*El video solo está disponible en inglés]

En el capítulo 25 del Evangelio de Mateo, Jesús nos proporciona un modelo de cómo debemos tratar a todos los demás, como si fueran Cristo disfrazado. Este modelo se conoce más comúnmente como obras corporales de misericordia, que “son acciones caritativas por las que ayudamos a nuestro prójimo en sus necesidades corporales”. Incluyen nuestras obligaciones de vestir al desnudo, alimentar al hambriento y acoger al extranjero. En este video, el P. Dan Groody, de la Universidad de Notre Dame, ofrece una visión general de la teología de la migración, que pone de relieve algunas de las formas en que podemos comprender la experiencia migratoria a la luz del Evangelio y de la doctrina social católica.

Preguntas para el diálogo:

1. En su reflexión sobre la teología de la migración, el P. Dan Groody afirma que “*Dios, en Jesucristo, amó tanto al mundo, que emigró de su patria al territorio pecador y quebrantado de nuestra existencia humana. Murió en la Cruz para reconciliarnos con*



Dios, de modo que podamos emigrar de nuevo a nuestra patria espiritual y, en última instancia, volver a ser ciudadanos naturalizados en su Reino". ¿Cómo contribuye esta reflexión sobre la migración a ampliar nuestra visión de la movilidad humana basada en una cuestión puramente sociopolítica para incorporar una dimensión teológica y espiritual que ponga de relieve la comunión y la reconciliación?

2. El P. Goody esboza una teología de la migración compuesta por cuatro principios: Migración como *imago Dei* (imagen de Dios), *verbum Dei* (palabra de Dios), *missio Dei* (misión de Dios) y *visio Dei* (visión de Dios). ¿Cómo puede contribuir cada una de estas perspectivas —tomadas individualmente o en su conjunto— a replantear la forma en que pensamos y respondemos a los retos que rodean a la crisis migratoria mundial?
3. En sus encuentros con inmigrantes y refugiados de todo el mundo, el P. Groody se ha encontrado con “inmigrantes que quieren cruzar la línea divisoria problema/persona”. Por ello, los inmigrantes desean que no se les considere como una molestia que merece ser discriminada o eliminada, sino como un ser humano dotado de la dignidad que Dios le ha dado. ¿Cómo podemos animar a los fieles a afirmar esta verdad cuando se encuentren con emigrantes entre ellos y cuando busquen formas de trabajar por una sociedad más justa y humana?

2. Obispo Evelio Menjivar-Ayala (Arquidiócesis de Washington):

<https://youtu.be/L17ocGuwZlg>

[*El video solo está disponible en inglés]

En el capítulo 25 del Evangelio de Mateo, Jesús nos proporciona un [modelo](#) de cómo debemos tratar a todos los demás, como si fueran Cristo disfrazado. Este modelo se conoce más comúnmente como obras corporales de misericordia, que “son acciones caritativas por las que ayudamos a nuestro prójimo en sus necesidades corporales”. Incluyen nuestras obligaciones de vestir al desnudo, alimentar al hambriento y acoger al extranjero. En este video, el Obispo Evelio Menjivar-Ayala, de la archidiócesis de Washington, cuenta su historia personal como migrante, los retos a los que se enfrentó al llegar a Estados Unidos y cómo la Iglesia le proporcionó apoyo durante este proceso.

Preguntas para el diálogo:

1. A menudo hay múltiples razones por las que una persona o una familia pueden considerar demasiado difícil o peligroso permanecer en su país de origen. La decisión de marcharse puede ser compleja, desgarradora e implicar una combinación de factores que pueden incluir la amenaza de persecución y/o la ausencia de oportunidades educativas o laborales necesarias para la supervivencia. ¿Cómo refleja el itinerario personal del Obispo Menjivar esta compleja realidad? Tras solicitar asilo político, ¿cómo ayudó la Iglesia de Estados Unidos al obispo a cumplir su vocación de unirse al sacerdocio, dándole la oportunidad de desarrollar los dones y talentos que Dios le había dado al servicio de los demás?

2. Mons. Menjivar señala todo el Evangelio como una historia de movilidad humana, empezando por los padres de Jesús, que huyeron de su patria para encontrar un refugio seguro para su Hijo. ¿Cómo nos ayuda la experiencia de la Sagrada Familia, obligada a dejar todo lo que le era familiar por la tierra desconocida de Egipto, a ver a Cristo en los hombres, mujeres y niños que abandonan sus hogares en busca de seguridad? ¿Cómo nos guía para responder con “amor, cuidado, compasión y ternura”?

Obispo Mark Seitz (Diócesis de El Paso):

<https://www.dropbox.com/scl/fi/v7gk4lei05yn0kdiaq18v/Bp.-Mark-Seitz-Encountering-Christ-at-the-Border.mp4?rlkey=ontimy9vrpho1qotx5o0kka78&e=1&st=ae4mhsmk&dl=0>

[*El video solo está disponible en inglés]

En el capítulo 25 del Evangelio de Mateo, Jesús nos proporciona un modelo de cómo debemos tratar a todos los demás, como si fueran Cristo disfrazado. Este modelo se conoce más comúnmente como obras corporales de misericordia, que “son acciones caritativas por las que ayudamos a nuestro prójimo en sus necesidades corporales”. Incluyen nuestras obligaciones de vestir al desnudo, alimentar al hambriento y acoger al extranjero. En este video, el Obispo Mark Seitz, de la Diócesis de El Paso, ofrece una reflexión pastoral sobre cómo la Iglesia se compromete con los emigrantes y cómo podemos acompañarles a lo largo de su viaje.

Preguntas para el diálogo:

1. El Obispo Seitz introduce la idea del encuentro como paso fundamental para ampliar nuestra comprensión de la experiencia migrante. ¿Por qué es importante conocer a las personas reales “detrás del objetivo”? ¿Cómo pueden estas interacciones humanas ayudar a desmontar mitos y prepararnos mejor como seguidores de Cristo para buscar soluciones políticas fronterizas que conduzcan a flujos de inmigrantes más ordenados, seguros y eficaces?
2. El Obispo Seitz da ejemplos de cómo los medios de comunicación limitan a menudo su cobertura a “retazos de realidad” sobre la situación en la frontera y fuera de ella. ¿Tú o los feligreses con los que trabajas han observado tipos similares de cobertura mediática? ¿Cómo podemos ir más allá del limitado objetivo de la cámara de los medios de comunicación y buscar una verdad más completa?
3. ¿Cómo podrían tú y tu parroquia ofrecer oportunidades de encuentro significativo para mejorar el entendimiento? Las ideas van desde acoger a inmigrantes en actos de oratoria, comidas compartidas o festivales; organizar viajes de inmersión patrocinados por organizaciones de servicios sociales situadas en la frontera; y ofrecerse como voluntario en una agencia local de Caridades Católicas u otra organización que atienda a inmigrantes y refugiados en tu comunidad local.